

1973
HACE 20 AÑOS

EL QUIEBRE DE LA DEMO- CRACIA



La historia requiere largos períodos para aquietar las pasiones y allanar el terreno que permita hacer análisis equilibrados. Y por cierto, veinte años es aún un lapso demasiado breve.

En 1973 Chile se estremecía - aplicando el término en toda su acepción- dividido en bandos irreconciliables. Tal vez esa fue la causa precisa e indiscutible de lo que pasó después del 11 de septiembre: la característica de confrontación y la excesiva pasión que predominó en los espíritus. El diálogo se hizo cada vez más difícil y ajeno.

Hubo llamamientos urgentes que no se contestaron, números ocupados y demandas equivocadas.

Por eso mismo, el quiebre de la institucionalidad sorprendió y amargó a muchos, mientras que otros se sintieron contentos, porque las cosas volvían al orden que jamás debieron abandonar. Aunque no todos lo entendieron oportunamente, el país enfrentaba entonces una crisis muy profunda, por cuya pendiente los chilenos nos precipitamos a un



Domingo 5 de Septiembre de 1993, **LA NACION**

profunda, por cuya pendiente los chilenos nos precipitamos a un abismo muy profundo. El proceso dejó muchas y muy hondas heridas. Tanto, que la memoria de ese 11 de septiembre permanece aún como una llaga lacerante en miles de chilenos. Lo ocurrido en esos días partió en dos la historia de Chile, sin parar mientes en las historias individuales.

LA NACION presenta en este suplemento un mosaico, tal vez incompleto y fugaz, de la vida política, económica, cultural e internacional en 1973. No es posible una instantánea de un solo año en medio de un período en que la vida corría a una velocidad vertiginosa. Por eso, hay referencias más que abundantes a los años anteriores y posteriores. Hemos buscado un abanico muy amplio de opiniones y reflexiones. Intentamos escudriñar en las razones auténticas de la crisis, y en la complejidad de los cambios. Por ello, agradecemos a todos los que desde su propia y personal perspectiva colaboran en este suplemento.

Chile y los chilenos estamos aún en período de recuperación, de asimilación de lo vivido. Estos materiales periodísticos intentan ser un aporte a la imprescindible reconciliación y reencuentro de todos.